
 ごあいさつ 　東京都行政書士会足立支部　支部長　 佐 田 祐 介

　新年あけましておめでとうございます。支部会員の先生方におかれましては、恙なく

新しい年をお迎えのことと謹んでお慶び申し上げます。また、日頃は足立支部会務につ

きまして、多大なご支援ご協力を賜りまして、誠にありがとうございます。

　さて、令和５年５月には、新型コロナウイルスの感染法上の分類が季節性インフルエ

ンザと同じ５類に引き下げられたことによって、これまでコロナ禍において中止を余儀

なくされてきた数々の事業、催事が再開されました。７月には足立の花火が４年ぶりに

開催され、なんと７０万人近い人出があったと報道されました。(足立区の人口が約６

９万人です！) そして１０月には、あだち祭りA-Festaが５年ぶりに開催され、当支部
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もA-Festa開場において「街頭無料相談会」を２日間に渡り開催し、６１件もの区民の皆様のご相談に応じ

ることが出来ました。また、コロナ禍以前に足立区内各所の住区センターで開催していた「区民生活セミ

ナー」（これまでは遺言・相続関連、主にご年配向け）も再開することが出来ました。いずれも大盛況に

終えることができ、区民の皆様より数多くのお礼の言葉を頂戴することができました。今年度以降、引き

続き各所にて開催していけるよう、関係各所と計画、調整を続けております。

　また今年は、昨年メンバー不足によって出場できなかった東京都行政書士会主催のソフトボール大会へ

の出場を果たし、過去の栄光（準優勝）にすがることなく、初戦突破を目指したいと思います！山田監督

や伊藤キャプテンと協力し、今春より再始動すべく、まずは得意の作戦会議（懇親会）から始めます！

　足立支部執行部も２期３年目となり、本格的に始動した感があります。これからも行政書士が身近な地

域社会で、より一層必要とされるような存在になるよう尽力して参ります。引き続きご支援・ご鞭撻のほ

ど宜しくお願い申し上げます。最後になりますが、会員の皆様のご多幸とご健勝、ご隆盛を祈念いたしま

して、新年のご挨拶とさせていただきます。
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ごあいさつ　　　　　　　    足立区長 　　近藤 やよい
　

新春を迎え、謹んで新年のご挨拶を申し上げます。平素より、佐田支部長、星野政連支部長をはじめ、

足立支部の会員の皆様におかれましては、本会の事業活動に多大なるご支援とご協力を賜り、厚く御礼を

申し上げます。本会も会員数が増加しており、約300名の役員をはじめ、約8000名の会員の皆様とともに、

昨年も順調に会務運営が行われました。重ねまして厚く御礼申し上げます。

さて、「かかりつけ行政書士を都内標準にしよう！」という活動理念のもと、「行政書士業務のデジタル化

への対応」を最重要課題として会務運営を行っておりますが、昨年進展がございました活動についてご報

告させていただきます。

　新年明けましておめでとうございます。

　東京都行政書士会足立支部の皆様には、輝かしい新年をお迎えのことと、心よりお

慶び申し上げます。

また、貴支部の先生方には、「区民相談室」の一般相談の継続運営等、区政にご理

解、ご協力を賜り誠にありがとうございます。

  

 

ごあいさつ　　　 東京都行政書士会会長　　宮本 重則
　

一般相談では、遺言や相続に関する手続きの相談が最も多く、また、金銭問題、家族や近隣住民と

のトラブルに起因する悩みなど様々な相談事を日々受けていただいております。先生方による幅広い知

識や経験に基づいた、区民に寄り添った丁寧で的確な助言に、相談者からは「気持ちに寄り添い、分か

りやすく説明をしてくれた」「安心感を覚えた」「方向性がはっきりして行動できる気持ちになれた」

など、感謝の声も数多く寄せられています。この場をお借りして重ねてお礼申し上げます。

複数の専門家に一度に相談ができる貴重な機会として毎年好評をいただいている、８士業合同によ

る「足立区よろず無料相談会」も、昨年は４年ぶりにコロナ以前の規模に戻って開催され、すべての予

約枠が埋まる大盛況でした。

社会情勢が急速に変化する中、複雑多岐にわたる問題を抱えて悩まれている方も多数おられ「信頼

のおける専門家に相談」できる区民相談の需要は、ますます高まっていると考えられます。今後とも区

と行政書士会がさらに連携を深め、区民の皆様が安心して生活できるよう寄り添った支援につきまして

引き続きお力添えを賜りますようお願い申し上げます。

　結びに、年頭にあたりまして、先生方並びにご家族の皆様のご健勝とご多幸を心からお祈りいたしま

して、新年の挨拶とさせていただきます。

１．行政手続きのデジタル化・新規業務への対応　　東京都から予算措置をいただき、行政手続きのデジタル化に当たり、行政書士を申請代

理人として改めて活用しいただくことになりました。今後、役所への許認可や届出は急速にデジタル化・オンライン化が進み、電子申請が主

流になるものと思われます。東京都庁での行政書士専用の電子申請システムの創設等を通じ、スムーズな許認可申請手続きができるよう引

き続き取り組んで参ります。

２．行政書士法遵守・注意喚起プレート等の設置・表示拡大　　非行政書士排除への取組みの一環で、当会の要望により４年前に東京都庁

の全部局窓口に行政書士法遵守プレートの設置がなされました。２年前には都内102すべての警察署に、また昨年10月には東京出入国在

留管理局へも行政書士法遵守プレートが設置されました。今後も、会員の皆様の権利を護るべく上記プレートの設置、電子申請画面への行

政書士法遵守表示等の拡大等の活動を推進してまいります。

３．社会貢献活動の推進　　本会には、常設の市民相談センターを設置しているほか、足立支部をはじめ、33支部のご協力をいただき都内ほ

ぼすべての区市町村役所において定期的な相談会を行っております。近年問題になっている空き家についても東京都から「空き家利活用

等普及啓発・相談事業者」に選定され活動をしております。また昨年はマイナンバー普及促進事業を総務省から日本行政書士会連合会経

由で受託し、各支部からもご協力いただきながら東京都全域で普及促進事業に協力いたしました。今後もこうした社会貢献活動を通じ、国

民・都民のサポートを積極的におこない、行政書士の地位向上を目指して参ります。

　本年も「かかりつけ行政書士を都内標準にしよう！」という活動理念のもと、行政書士に継続的に業務を依頼することが都内標

準、全国標準となるよう①職域確保・拡大、②デジタル化への対応、③支部・官公署・東政連・地域・各種団体等との連携、④災

害対策、⑤行政書士法改正対応・組織改革の５つの政策を掲げ、足立支部の会員の皆様と一緒になって、上記活動をさらに

拡大し、本会の事業を行ってまいりたいと考えております。結びに、足立支部の一層のご発展と、会員の皆様のご健勝・ご多幸

を祈念いたしまして、新年のご挨拶とさせていただきます。
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　あだち区民まつり A-Festa 街頭無料相談会報告　    広報部　山田 博和    
     

　今年度も一般相談、経営者向け相談、街頭無料相談会、夜間外国人相談、八士業よろず無料相談会に参加

し、社会貢献および行政書士制度の広報活動を行っております。ここでは一般相談および経営者向け相談に

ついてご報告いたします。

一般相談（行政書士２名）

　　場所：足立区役所 北館３階

　　日時：開庁日 毎日 ９時～１６時３０分

２０２３年４月から１０月までの相談結果

総件数２３９９件 (上位５位)相続９９７件、土地家屋

１９９件、家庭１７５件、離婚１５８件、金銭１５３件

経営者向け相談（行政書士２名）

　場所：あだち産業センター １階

　日時：毎月第２水曜日 １８時～２０時

２０２３年４月から１１月までの相談結果

総件数３件（会社設立１件、事業承継１

件、開業相談１件）

　 相談事業部活動報告　　　                 相談事業部　諏訪 智

　令和５年１０月７日(土)と８日(日)の２日間、荒川河川敷「虹の広場」にてあだち区民まつり A-Festa

が開催され、会場内で街頭無料相談会を実施しました。今年は足立区よりテントブースが３区画提供され

天候にも恵まれ、たくさんの来場者で賑わいました。相談員はテント内での相談対応、チラシ配布、アン

ケート対応、グッズ等の配布を一生懸命行いました。

　８年目を迎える遺言証人取次業務は、今年度は２６名の会員が登録しています。遺言者から証人手配の

依頼を受けた千住公証役場からの要請に基づき、登録者の方々の都合に合わせ手配しています。

　今年度は私が健康上の理由により３か月以上の長期に渡り業務から離脱したため、同担当の坂田先生に

は大変なご負担をおかけしました。この場を借りて坂田先生に御礼申し上げます。

　９月に昨年度に引き続き中間研修を行いましたところ、様々な事例や現場でのアクシデント等について

情報共有を行うことができ、非常に有意義なものとなりました。今後、事例集の充実を図りながら証人業

務の標準化とレベルアップに繋げて行きたいと考えております。

　本業務は、公正証書遺言作成の現場に立ち会うことが出来る貴重な機会であり、遺言公正証書作成のノ

ウハウを学ぶことのできる場でもあります。来年度の「証人申込用紙」を同封しておりますので、この業

務を希望する会員の方は必要事項を記入の上是非ご応募下さい。

　千住公証役場「遺言証人」取次業務報告　　　　総務部  鴇田 雅人 

　相談件数は２日間で６１件、相談内容としては遺言

・相続・不動産関連が非常に多く見受けられました。

ティッシュ２０００個を相談員が交代で配布し、早い

段階で配布が終了しました。また、ご相談者には支部

のリーフレットや可愛いグッズも配布しました。今後

もこの様な機会を増やし、少しでも多くの区民の皆様

に利用して頂けるように続けていきたいと思います。

　レクリエーション行事 ボウリング大会報告  　　　レク担当　渡辺 暁子

 令和５年９月２２日レクリエーション「ボウリング大会」を北千住マルアイボウル

で開催しました。コロナ渦で中断して久しぶりの開催となりました。参加者は大人

８名、子供２名でした。今回は成績順位を競わず、みんなで楽しみました。その後

の食事会では大人１１名となり大先輩の方々とも新入会員の方々とも大変盛り上が

りました。身体を動かし気持ちよく汗をかいて、お仕事や地域のことなどを話して

とっても有意義な時間となりました。
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　足立支部研修会 開催報告・予告   　 業務部 支部研修担当  福本 浩己 

　

　ソフトボールチーム活動報告 　　  足立スターフィールズ  監督　山田 博和

　毎年秋頃に東京会ソフトボール大会が開催されます。約

20チームも参加する大きな大会です。今年は球場の関係で

真夏の8月27日に開催されました…。当チームは参加者が

僅かに足りず出場できませんでした。今年以降は、まずは

出場することを目標として、練習していきたいと思います。

練習後には有志による飲み会もあります。

　★メンバー大募集！未経験者、運動が苦手な方、全く問

題ありません。見学も大歓迎！皆で良い汗かきましょう！

０９０−４３６１−５２９５ お気軽に監督山田まで

　業務研究会(勉強会)開催報告・予告   業務部 業務研究会担当  小川 弘美

　令和５年１０月１８日（水）１８時３０分より、あだち産業センター３階交流室にて第７８回業務研究会（自主

勉強会）を下記の通り開催いたしました。

　令和５年１１月２日１８時から、令和５年度第１回足立支部研修会を足立区勤労福祉会館で開催いたしました。

テーマ：在留資格「経営・管理」

　　　　〜申請手続き実務と留意点〜

講　師：行政書士 坂本晃子先生

　講師の坂本先生は足立支部において国際業

務を数多く取り扱われており、中でも在留資

格「経営・管理」申請の経験が豊富でいらっ

しゃいます。そのため講義では実務の観点か

ら具体的に留意点などをお話しされ、非常に

有意義な研修となりました。特に国外に居住

する外国人が日本で会社を設立する際の問題

点や、外国人との契約時の注意点（どのよう

に支払いを受けるか）など、ご経験に即したコメントを頂き大いに盛り上がりました。今回の参加者はスタッフを含

めて２２名、ベテランの先生も多く参加されていました。

　終了後は会場を「個室居酒屋 四季彩 北千住店」に移して懇親会を開催、１４名の先生方にご参加頂きました。情

報交換や近況報告などが積極的に行われ、業務研究会の目的である「知識の拡充と支部会員同士の交流」が図れたの

ではないかと思っております。また、新入会員の先生より「国際業務を中心に活躍されているベテランの先生方とご

挨拶ができてよかった！」とのお言葉を頂けたこともよかったです。

　これからも会員の皆様にとって有意義な業務研究会を開催していきたいと考えております。次回の業務研究会は令

和６年２月を予定しております。ご参加をお待ち申し上げます。

テーマ「建設業許可申請」

第１部「建設業とその周辺業務」小林裕一先生（足立支部）

第２部「受任から書類作成まで」有賀裕範先生（足立支部）

　研修会の参加者総数は44名(他支部会員20名)と多くの先生

に参加していただきました。第１部では建設業に関連する

様々な業務を解説していただき、建設業許可申請業務に長く

携わっている小林先生ならではの内容でした。第２部では建

設業許可初心者向けに、依頼の相談を受けてから申請書類を

作るまでの過程を有賀先生にわかりやすく解説していただき

これから建設業許可業務を柱にしていきたいと考えている先

生方が、真剣に講義に集中している姿が印象的でした。

　研修会終了後は懇親会をかまどか綾瀬店にて開催し、33名に参加していただき、食事を楽しみながら情報交換など

交流を深めることができました。多くの先生に参加していただきましたこと改めてお礼申し上げます。次回は令和６

年２月１６日に、新潟県行政書士会や大手社会保険労務士法人などで多数の講義経験をお持ちの渋谷支部野村康春先

生に「入管業務・理由書作成の実務」をテーマにご講義いただく予定です。申し込み方法などの詳細は行政書士とう

きょう１２月号または１月号をご覧ください。
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　防災担当活動報告   　　　　　　　　　　       渉外部　防災担当 　原 隆人

◆令和５年９月１日に足立支部会員メーリングリスト（ＭＬ）を使った大規模災害発生の支援活動体制の

確立訓練を行い、３８名の会員にご協力頂きました。次回は令和６年３月１１日の予定です。ＭＬへのご

登録がお済みでない方は、ＩＣＴ担当佐田先生までＭＬ申込書をご提出ください。

◆１１月１２日、舎人公園での足立区総合防災訓練に無料相談

ブースを設け、４名体制で被災時における罹災証明書の申請や

ＢＣＰの活用方法、遺言相続に関する等の相談に応じました。

◆７月中旬　区議会の各派（自民党・公明党・立憲民主党・都民ファーストの会）へ、令和６年度の予算

要望（①法教育出前授業の補助金予算化、②外国人相談コーナー設置及び夜間相談の充実、③支部会員銘

板の区役所内設置）をして参りました。

◆12月15日 「区民生活セミナー」を実施しました。ここ数年コロナ禍であったこと及び関係各位の状況

等から開催を見送ってきましたが、来年度の本格再開を見込んで、今年度中にもう一回開催予定です。

◆１月中旬　島根小学校及び梅島小学校での「法教育出前授業」を実施します。

◆その他「防災訓練」に関しましては、別掲報告をご参照下さい。

　令和５年１１月４日、綾瀬の勤労福祉会館にて「第１３回足立区よろず無料相談会」が開催されました。

行政書士会足立支部からは、吉野禎人先生、斎藤大洋先生、渡辺暁子先生、佐藤の４名が参加しました。

　今年は昨年まで行っていた感染対策をなくし、相談枠を３５枠と増やしての開催となりました。予約は

１週間もしないうちに埋まってしまうほどの人気でした。

　相談内容としましては、相続に関係するものが多く、特に相続での不動産登記についての相談が大半を

占めていました。令和６年４月１日から不動産の相続登記義務化が実施されることをうけて過去の相続で

の未登記に関するご相談をされる方が多くいらっしゃいました。

　足立区よろず無料相談会報告     　 渉外部　よろず相談担当　佐藤 希枝

また、会社の設立や許認可に関わる相談もあり、行政書士業務

につながる相談も多くございました。

　相談者からはこのような機会をもっと増やしてほしい、今後

どのように対応するべきなのかがよくわかった、というお声を

沢山いただくことができました。行政書士としても他士業の

方々の相談対応を見る、滅多にない有意義な場でした。

　担当者は支部役員の坂田先生、鴇田先生、原、お昼から小林

先生も加わりました。会場は１０℃前後の冷え込みにも関わら

ず、家族連れや散歩中など多くの方がいらっしゃいました。

近藤区長、長沢区議、くじらい区議もお見えになりました。

　渉外部活動報告     　　　　　　　　   渉外部　副支部長　伊藤 健司

　区民生活セミナー報告     　      渉外部　区民セミナー担当　吉野 禎人

　令和５年１２月１５日、保塚住区センターにおいて、

新型コロナの影響で中断していた区民生活セミナー（相

続セミナー）を再開、２２名と多くの方にご参加いただ

きました。セミナー開始前、行政書士の業務について

知っている人は１名のみでしたが、セミナー終了後は

「行政書士は天使に見える」「今後は様々な分野につい

て相談したい」といったお言葉を数多くいただきました。

　本年度は南花畑住区センターでのセミナーも決定して

います。今後のセミナー開催に向けて、各住区センター

への働きかけや区広報への掲載などを依頼しております。

支部会員の先生方のサポート、ご協力をお願いします。
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  あだちだより                 　  足立支部コラムニスト　副支部長　諏訪 智

新年賀詞交歓会のお知らせ　　　　　　　　　　　　　総務部　有賀 裕範
　

  足立支部では、行政書士広報活動および会員向け情報提供を目的としてホームページを開設しています。

ホームページ内の「お近くの行政書士」ページでは、掲載希望者のみ事務所情報を掲載しています。

　また、会員間での迅速な情報提供や意見交換を目的としてメーリングリストも運営しております。登

録・変更等をご希望の方、最近メールが配信されていないと思われる方（配信エラー等の可能性）は、

ICT担当:佐田 080-2062-1918 までご連絡ください。※会費未納者の掲載・加入はお断りしています。

　足立支部ホームページ・支部会員メーリングリスト　  支部長・ＩＣＴ担当  佐田 祐介
                                                                
 

 支部会費納入について 会計 佐藤 希枝 　　 　未納会費 納入について

　令和５年度以前の支部会費を未納の方には、該

当年度の郵便振替用紙を同封しております。つき

ましては、到着後２週間以内にお振込願います。

※未納分がある方は、支部（および東京都行政書

士会）の事業参加を制限されることがあります。

　足立支部「新年賀詞交歓会」を下記のとおり開催いたします。つきま

しては大変ご多忙中のこととは存じますが、是非ともご出席賜りたく、

ご案内申し上げます。詳細は同封の書面をご覧ください。

日時　令和６年１月２４日（水）午後６時開会（受付５時半～）

会場　銀座アスター千住賓館　足立区千住２－２５－１やよいビル６Ｆ

会費　７,０００円

お願い：支部会費の振込手数料は支部が負担しています。

経費削減のため、振込手続きは郵便局の窓口ではなくＡＴＭでお願いいたします。

　足立区の名所を紹介する「あだちだより」

　　　　今回は「足立区立 中央図書館」です。

　足立区立中央図書館は、荒川の土手沿いにある区内最大の

図書館です。中央図書館は、学びピア２１（生涯学習総合セ

ンター）内にあり、１階から３階までが図書館エリアとなっ

ています。中央図書館の蔵書数は一般図書485,177冊、児童

図書110,591冊、雑誌4,318冊、CDやDVD資料23,094点、録音図

書など3,694点もございます。(令和３年度報告）

　同建物には、荒川ビジターセンター、生涯学習センター、

放送大学東京足立学習センターなども入っており、それぞれ

でイベントなども企画されているようなので、読書以外にも

楽しめそうです。かつて足立支部でも学習センターの会議室

を利用したことがあるので、そのころの役員の方には懐かし

いかもしれませんね。

　また、学びピア２１が荒川の土手沿いにあることから、読

書の合間に土手で休憩するのも気分がいいですね。この土手

は、支部で街頭無料相談を実施しているＡフェスタが開催さ

れている場所でもあり、足立支部にとってはこの点でもなじ

み深い場所となっています。

  令和５年度足立支部会費（月額５００円：年間
６千円）を未納の方は、同封の郵便振替用紙に事
務所所在地、氏名を記入し、早急に振込下さい。
※ゆうちょ銀行 〇一九店 当座 ０７１４４９９
　記号番号００１９０－９－７１４４９９
  東京都行政書士会足立支部
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